

No recibe más mieles en la Fábrica Nacional

El señor Administrador de la Fábrica Nacional, acaba de pasar una circular a todos los productores de mieles, con objeto de que estos señores suspendan por ahora sus remesas acostumbradas de miel, a causa de varias reparaciones que está efectuando en los aparatos de destilación. Tan pronto se terminen esos trabajos, volverán a reanudarse los envíos de mieles.

Vilchez no viene por ahora

La compañía dramática de Ernesto Vilchez, que se encuentra estos días en el Perú, era esperada en Costa Rica para mediados de octubre. Pero anteaer se recibió un despacho del propio Vilchez anunciando que su compañía regresa de nuevo a Chile para dirigirse otra vez a Buenos Aires.

Por ahora, pues no viene el gran autor español. Lo sentimos, porque aquí hubiera obtenido, con toda seguridad, unos éxitos grandiosos.

Notas Cortas

En breve partirá para la Habana nuestro distinguido amigo don Juan Raf. Acuña.

Va a dedicar sus actividades al periodismo en un importante rotativo cubano.

En Puntarenas fue herido el sábado en la noche un trabajador de apellido Barquero.

El agresor guarda arresto en la cárcel de esa ciudad.

Se editarán mil ejemplares del Reglamento de Administración local, emitido por el Municipio capitalino recientemente.

Para ordenar este trabajo se espera que el Ejecutivo le de su aprobación.

En la sesión municipal de esta noche presentará el señor Ing. Viquez los planos y presupuesto de la obra de ampliación del Mercadito de la Soledad.

Suscribase Ud.
LA PRENSA

Casa Deseo vender mi casa de habitación o cambiarla por un lote en esta ciudad.

ENRIQUE FONSECA ZUÑIGA

El Presidio de San Lucas

Situación de los reclusos y de la guarnición

La prensa porteña está alarmada por las noticias que le llegan del presidio de San Lucas con respecto a su estado sanitario, y pide al Jefe de Sanidad de Puntarenas que intervenga activamente a efecto de impedir el desarrollo de las epidemias que en ese centro penal se han manifestado, en perjuicio no solo de los reos sino también de los miembros de la guarnición allí acantonada.

Refiere nuestro estimado colega "El Viajero" que las aguas de que se abastecen son malsanas y que todos los departamentos del citado presidio están ruinosos, sin ventilación ni luz y en condiciones detestables de higiene.

No obstante la incomodidad y fetidez de los

salones, los pobres reos duermen hacinados en un solo local, generalmente en número de setenta. Así es como han tenido desarrollo muchas enfermedades en aquel presidio, y como es que se agrava cada día su situación desesperada e infeliz.

La justicia se cumple manteniendo a los delincuentes reclusos en un presidio, pero no así la moral cristiana de una sociedad donde tales actos de abandono e impiedad se contemplan sin provocar un gesto de conmiseración.

Por eso unimos el nuestro a las frases de caridad que en favor de los presidiarios ha consignado generosamente el aludido bisemanario porteño.

El amor y el boxeo

El boxeador, el Príncipe y sus amigas

Esta noche, en Jersey City, se reñará la gran pelea entre el famosísimo Firpo y el temible Harry Wills. ¿Cree el lector que el adversario más formidable de Firpo es Demsey con quien ya se batió, o ese Wills con quien se bate esta noche? Pues no, señor; no es ninguno de esos dos. Su adversario implacable es el canónigo protestante William Sheape Chase.

Este infatigable reverendo se propuso que Firpo fuese expulsado de los Estados Unidos. Le quería dar un "kock out" que le hiciera caer en otro continente. Algo como el vuelo que emprendió Demsey por encima de las cuerdas en fecha memorable. Y como Firpo no podía intentar contra Chase una acción parecida, es claro que el "match" era desigual, cayendo toda la desventaja sobre el "Toro de las Pampas". Los contrincantes eran, socialmente, de pesos muy distintos.

El prelado comenzó reclamando la expulsión de Firpo cerca de las autoridades de Ellis Island, con el pretexto de que el púgil argentino había pretendido introducir en los Estados Unidos a una cubana haciéndola pasar como una secretaria suya. Según el recogido canónigo, los secretos de aquella secretaria no eran precisamente administrativos. Como el camarote de la muchacha y el de Firpo tenían puerta de comunicación, es claro que el trabajo de aquella laboriosa secretaria no tenía los límites razonables del horario socialista. Armado con esta acusación, el reverendo descargó el primer golpe en el primer "round". Pero el "referee" Curran, comisario de Ellis Island, descalificó el golpe, como uno de esos que hieren debajo del cinturón; y pidió las pruebas. El combatió canónigo se lanzó entonces a Washington, a reclamar la intervención del Comisario General de Inmigración Mr. Husband, la intervención del Secretario de Trabajo Mr. Davis y hasta la del Presidente de la República Mr. Coolidge. La legislación americana no admite que se trate de introducir en el territorio de los Estados Unidos amor extranjero que no sea absolutamente legítimo. El canónigo pedía la aplicación de la ley. Pero la muchacha no estaba en territorio americano, sino que había vuelto a Cuba, su país. No había pues delito de contrabando amoroso. Washington repitió al reverendo: "Vengan las pruebas". En vista del fracaso en el segundo "round", el reverendo Chase inició el tercer asalto desde el púlpito y la prensa. Pero por este camino, se puede decir que Firpo no será "noqueado" jamás. El reverendo Chase obra con patriotismo excesivo, pero no con tacto diplomático. Es patriota cuando trata de impedir que las damas de la vida alegre de los otros países, vayan a hacer competencia a las damas alegres de su país. Pero no obra con diplomacia, porque sentando ese precedente de moralista riguroso debió pedir la expulsión de otro ciudadano extranjero, o sea S. A. L. Eduardo Alberto Cristián Jorge Andrés Patricio David, Príncipe de Gales, Barón de Renfrew.

Los periódicos franceses cuentan, en efecto, la vida alegre que hizo en Francia el simpático príncipe heredero de la corona del imperio británico, preparándose para decir adiós al celibato. No sabemos en cuanto pueden ser creídos los periódicos franceses (que no quieren a Inglaterra), pero según ellos los recuerdos parisinos de Eduardo VII han sido eclipsados por las hazañas del actual Príncipe de Gales. Según dice "Aux Ecoutes", el príncipe ha tenido un "flirt" perseverante con una de las "Dolly Sisters", las dos famosas actrices gemelas. De la otra Dolly se encargó uno de los amigos del príncipe. Ambas Dolly no faltan jamás a donde va el príncipe, porque la hospitalidad, hasta cuando es republicana, exige que sean complicadas las fantasías reales, y las Dolly reciben siempre una invitación.

El Príncipe de Gales ha llegado a los Estados Unidos, y las Dolly Sisters han llegado con él en el mismo barco, como compañeras de viaje del alegre Barón de Renfrew. Al señor canónigo se le presentaba la oportunidad de enviar a Ellis Island al heredero de la Corona de Inglaterra; pero seguro de salir derrotado en ese "match", pasó en silencio la ocasión que le hubiera hecho célebre.

Ahora esperamos el resultado de la pelea de esta noche, por la que el público americano ha pagado un millón de dólares.

Manuel Madrigal Q.

FRENTE AL PALACIO DE JUSTICIA

Baratillo de casimires y ropa hecha
LOS PRECIOS MAS BAJOS DE PLAZA

IMP. GERMINAL

Parten peones para Golfo Dulce

Han salido muchos trabajadores en dirección a la parte Sur de la República, para ocuparse de la siembra de arroz y de otros cultivos.

Las regiones del Pozo y de Golfo Dulce van tomando mucho incremento, siendo varios los capitalistas que han emprendido en esas zonas, trabajos agrícolas en gran escala.

Todo esto, indica, que vendrá un abaratamiento de la vida en provecho de las clases pobres, puesto que pronto habrá en nuestro mercado, abundancia de productos de primera necesidad, tal como maíz, frijoles, arroz, etc.

El Gobierno ofrece pasajes libres de ida y de retorno a todos los que deseen ir a cultivar la tierra en esas ricas regiones.

Desagues que están infestados

Todos los desagues próximos a la Aduana Principal, se hallan obstruidos a causa de las impurezas que vienen del Laboratorio Químico Comercial.

Los mártires empleados de aquella dependencia del Estado, temen por su salud, y han pegado el respectivo grito al Superior para el inmediato arreglo de estos graves defectos que muy bien puede subsanar la Dirección de Obras Públicas.

El Dr. Schapiro llegó hoy

Hoy a las once de la mañana desembarcó en Puerto Limón el distinguido caballero Dr. don Luis Schapiro, quien estableció en esta República hace algunos años, como delegado médico del Instituto Rockefeller, el Departamento de Anquilostomiasis.

No sabemos a que obedece el viaje de este apreciable caballero, a quien saludamos muy atentamente deseándole grata permanencia en este país.

Invitación a los niños de San José

Invitamos a todos los niños cuyas escuelas no van a tomar parte en la Procesión de la Salud y que tienen deseos de ir en el desfile a que se reúnan los niños en la escuela "Porfirio Brenes" y las niñas en la escuela "Julia Lang" (Edificio Metálico) en donde habrá alguien que los forme. Deben llegar eso sí a las 7 1/2 horas al lugar señalado.

La Directiva de la Colonia Escolar Permanente.

Los Municipales reformistas convocan a una reunión

La reunión se hará en la Casa del Pueblo

En la Casa del Pueblo se verificará una Asamblea la semana entrante.

A ésta reunión, la primera en su género que se hace en Costa Rica, concurrirán delegaciones reformistas de todos los distritos del Cantón Central y especialmente será invitada la prensa.

Harán uso de la palabra los regidores que el Partido designó para el cargo en la Cámara Municipal, quienes harán detallada exposición de sus labores y de la situación económica del Ayuntamiento.

Estos actos seguirán repitiéndose, pues quieren los autores de esta avanzada democrática, que son los mismos mu-

nicipales, estar más en contacto con sus electores para el estudio de aquellos problemas económicos y sociales que el Ayuntamiento necesite resolver en armonía con las verdaderas necesidades de la comunidad.

Esta proposición fue acogida con entusiasmo por los miembros de la Guardia Roja en su sesión del martes último, acordándose por estas mismas consideraciones dar su apoyo moral a los regidores reformistas y trabajar en el sentido de que sus iniciativas tengan ambiente colectivo cuando el caso lo requiere y a ello se oponen ciertos intereses.

LA PRENSA
DIARIO DE LA VIDA NACIONAL
 DIRECTOR — GERENTE
 ENRIQUE FONSECA ZUNIGA
 REDACTORES:
 BERNARDO MERINO, (jefe) LESMES SAUREZ
 ADMINISTRADOR:
 RAFAEL FONSECA CALVO
 AGENTE GENERAL DE ANUNCIOS
 JOSE MANUEL FONSECA
 EDITORES:
 SOCIEDAD "GERMINAL"
 JEFE DE TALLERES: RICARDO FALCO
 7ª Av. Este — N° 344

Nota del día

El amor y la tragedia

Los crímenes pasionales

La otra noche, un hombre enamorado y violento, asesinó a su amante de un tiro en el corazón. Luego, espantado de su propia salvajada, se hizo justicia a sí mismo matándose de un balazo.

En vano hemos esperado conocer el doloroso proceso moral de este suceso tan lamentable. Apenas si se han publicado algunos detalles superficiales y vagos, que no dan idea clara del drama. Todo hace suponer que fue por celos. Es lo que la gente llama "crímenes pasionales" que para nosotros son los crímenes peores. Contra esos delitos del amor sanguiinario hemos escrito muchos artículos en distintas ocasiones, y en verdad que nos abochoraa el tener que volver a la carga una y otra vez.

Para nosotros hay un derecho, uno solo, inato, intangible, profundamente sagrado: el derecho a la vida, que está por encima de todo, absolutamente de todo, de la moral, de la ley, de la religión y de la sociedad. Hasta del honor... y no se asusten los puritanos. Es el honor cristal muy quebradizo, idea muy frágil, para que de su integridad y pureza tenga que depender la vida. Además —seamos francos— si todos los que hallaron una mácula en su honor hubiesen tenido que matar o morir, el mundo todo sería un cementerio. Algún habrá que juzgue esto atrevido; pero no habrá nadie que íntimamente alegue esa verdad. Y es por esto, por el grandísimo respeto que tenemos a la vida, por lo que quisieramos comentar todos los días glorias y grandezas. Y lo es posible, a pesar nuestro, porque hay muchas vergüenzas que hacen preciso convertir la pluma en látigo, para levantar ronchas de dolor y de afrenta en esas almas duras que aún sienten y piensan al modo ancestral.

Todo puede perdonarse, todo, menos el matar. ¿Por qué? Por la suprema razón de que todo tiene remedio y la muerte no. Muy sencillo, pero muy formidable; y siempre lo sencillo costó más de creer. La gente cree más pronto lo que no comprende. Por eso lo prodigioso tienen tantos partidarios.

Si el matar es siempre imperdonable, aún lo es más

el matar mujeres. ¿Por qué se las mata? Por tres razones o mejor, por tres razones: porque no quieren querernos, porque ya no nos quieren o porque nos engañan. Aún hay otra razón más liviana: la sospecha del engaño. Decididos si no es eso la condenación más rotunda de toda la moral histórica.

Hay quien mata a una mujer porque no quiso quererle. La vio y se encantó con ella, Amor o amorío, nos es igual. Ella en cambio, lo tomó a broma, y se rió de su devoto, o le dijo que llamara a otra puerta. Pero él se empeñó en que tenía que ser... y el ruego se convirtió en amenaza. Surgió el amor propló: "¡O mía, o de nadie!" Una voz de odio estalló como un trueno: "Tuya, jamás!" Y dos balazos, matando a la mujer, pusieron fin al duelo inexplicable y feroz. ¿Salvajada? ¿Bestialidad? ¿Primitivismo? Conformes. Aquí no hay nada que discutir. Es un aspecto de la cuestión que todo el mundo condena. Son muy pocas las excepciones y no valen la pena.

El segundo caso es más grave, y suele ocurrir entre concubinos. Se quisieron, y allá se fueron a vivir a su gusto, sin más ley que su voluntad. No censuremos; hay cosas que son así porque no pueden ser de otra manera: que con su pan se lo coman. Amontonó el hombre rugos y súplicas, y ella, mujer al fin, acabó por ceder. Aquí de la gota de agua que horada la peña. Ni la ley, ni la moral, nada, nada la obligaba a ceder; y, sin embargo, cedió, con perjuicio de todas las conveniencias sociales. La gratitud del hombre deblera ser infalible. Aunque ella se arrepintiera al día siguiente, aunque solo se entregara una vez, se le tenía que agradecer toda la vida. Pero ella se cansa por sea lo que fuere: porque no era un verdadero amor, porque los temperamentos eran opuestos, porque descubrió en él defectos antes ignorados, o porque se enamoró de otro, o solo porque sí, que también suele ser una razón. Y el drama surge en seguida, primero rumoroso como tempestad lejana, después imponente como explosiones de volcán. El hombre que antes rogó y suplicó y hasta lloró quizá, se convierte en tirano. Porque ella cedió una vez, tiene que estar obligada mientras viva, aunque no lo quiera, aunque llegue a odiarlo. Si no quiere quedarse por las buenas, se quedará a las malas. Ha sido suya y no tiene que ser de otro. ¿Por qué? ¿Porque le dá la gana! No hay otra explicación. Si ella se amedrenta, él se conformará con la horrorosa vergüenza de vivir con una mujer que le odia, que quizá ama a otro. Y si ella es más digna, y rompe con todo, la hoja de un puñal pondrá una firma de sangre. Hay muchas mujeres que prefieren la muerte, a esa esclavitud tan hondamente indecorosa, ¡Y pensar que crímenes de esa fadole tienen muchos defensores! Es verdad que también los tuvo la esclavitud de los hombres.

¿Y el engaño de la esposa? ¡Oh, esto sí que es tremendo, colosal, apocalíptico! Hay en un famoso drama francés cierto personaje episódico, que se casa, lo engañan, mata a la mujer y lo absuelven. Comete después la tontería de volverse a casar, y lo engañan de nuevo. ¿Qué hacer? ¿Matar a la segunda esposa? ¿Iba a estar matando mujeres toda la vida? ¿No acabaría en la guillotina? El hombre violento, se vuelve filósofo. ¿Será mejor el engaño o el rompimiento franco? Si la mujer le engaña, ocultando sus devaneos, ¿no será porque aún le guarda un poco de amor? Y si le han engañado dos veces, ¿no será suya la culpa? ¿Y es acaso la monogamia la única moral del mundo?

Atroz, muy atroz es el engaño, suplicio de Tántalo, tormento de Prometeo eucadenado a la roca, con las entrañas desgarradas por el águila, todo lo que se quiere; pero es preciso mirar más alto para librarse de ese primitivismo que nos consume y nos lanza a locas tragedias.

Hace poco, un ilustre novelista español, Pío Baroja, removió la charca con una diatriba contra la trascendencia del sexo. En el hombre se aprecia la rectitud, la bondad el talento, la modestia y hasta la fuerza. Para la mujer solo hay un valor: la castidad. Amabilidad, cariño, ingenio, bondad, cosas son que muy poco se aprecian en la mujer. Casi nadie se ocupa de ello. El valor del hombre está en su alma; el valor de la mujer lo hemos puesto en su carne. Aún perdura la absurda teoría de que la mujer no tiene alma. O la tenemos todos o no la tiene nadie.

Aceptad o rechazad las ideas que aquí vertimos poolendo el corazón en los gavilanes de la pluma. Pero sea como sea, laboremus todos para evitar esos crímenes que nos devuelven a la antigua barbarie. Altos y bajos, religiosos y ateos, todos, todos deben contribuir a esta cruzada de redención, que tiene para el pueblo una importancia extraordinaria. Así queremos ver a los dólares.

Hombres somos, y si un día nos cegara la pasión, al mirarnos al espejo nos parecería ver a los bárbaros de las ordas con pecheras almidonadas.

BERNARDO MERINO

¿1.50 el tomo

La ciencia moderna y el anarquismo, (El terror en Rusia), M. Kropotkin
 Historia de las ideas morales, Paul Gilie
 Hacia la Universidad futura, Ernesto Nelson
 El socialismo y la religión, (Biblioteca roja), F. Engels

Suscríbase usted a "La Prensa"

ECOS DE PROVINCIAS

De Heredia

SALUDO

El miércoles tuvimos el gusto de saludar a nuestro amigo don José Dolores Solera, quien ha venido a atender los negocios de su hermano don José Ramón que marchó hace pocos días a los Estados Unidos.

BANDALAJE

En la semana pasada, en Lagunilla, en una hacienda de don Miguel Mena, ocurrió un caso de verdadero

bandalaje. Dice el honrado vecino del distrito de Ulloa, don Ramón Bolaños, que el celador de una milpa fué asaltado por una cuadrilla de bandoleros y asaltado a tiros de escopeta y se hicieron dueños y señores de la milpa. Casos análogos se repiten diariamente y ojalá la policía le siga la pista a muchos salteadores que se presentan a vender verduras en el mercado, en sacos, sin ser dueños de fincas ni tener trabajo seguro.

CORRESPONSAL

El baile del 14 en Alajuela

Hemos sido honrados con la siguiente invitación que agradecemos:

"Señor Director de LA PRENSA —Tenemos el gusto de invitarle al baile que se efectuará en el Salón Gimnasio del Instituto, el domingo 14 de setiembre a las 9 de la noche.—Se han dignado aceptar el cargo de reclutadoras: doña Aquilea Q. v. de Saborío, doña Anals de Calvo, doña Elena de Rodríguez y las señoritas Clemen-

cia Fernández y Nelly Carrillo.—EL COMITÉ.—Alajuela, setiembre de 1924.—Jazz Barquero.—Traje corriente".

Lea "La Prensa"

RESFRIADOS CAUSAN DOLOR DE CABEZA

EL LAXATIVO BROMO QUININA desvía la causa.—Se usa en todo el mundo para curar un resfriado en un día. La firma de E. W. GROVE se halla en cada cajita. Heco por la PARIS MEDICINE CO., St. Louis, E. U. de A.

USE EN SU CASA
LA "CERA INDIA"
 Para pisos y muebles se GARANTIZA su BUENA CALIDAD
DE VENTA EN
"LA INDIA"
 Eduardo L. Fernández
 Apartado 1064 — Teléfono 378

El Cambio

Hoy a las 10 horas

New York.....	402 0/0
Londres.....	357
París.....	108
España.....	266
Italia.....	89
Suiza.....	378 1/2
Bélgica.....	101 1/2
Amsterdam	39 oro am.

Teatro Completo

S J Alvarez Quintero

A \$ 50 TOMO

- I. PRIMEROS ENSAYOS
 Prólogo: Esgrima y amor. Belén, 12, principal: Gilito: La media naranja: El tío de la flauta: Eperegrino: Las casas de cartón: La Reja: Apéndice
- II. COMEDIAS Y DRAMAS
 La vida íntima: El patio: Los Galeotes
- III. COMEDIAS Y DRAMAS
 La pena: La azotea: En dile: Las flores.
- VI. COMEDIAS Y DRAMAS
 La Zagala: Amor a oscuras. La casa de García: A la luz de la luna.
- V. COMEDIAS Y DRAMAS
 La dicha ajena: Pepita Reyes y Mañana de sol.
 La buena sombra: Los borracho. El traje de luces: El motete: El estreno: Abanicos y pañóretas
 LA Sevilla en el "botijo"



MAS DE 2 MILLONES POR MES

DOS VECES MAS QUE

CUALQUIER OTRO

CIGARRILLO

EN COSTA RICA

GUARDE LAS CAJETILLAS

Por 100 paquetes vacíos le daremos una fotografía de su BAÑISTA favorita

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas Lager grande y pequeña

TRAUBE

Aguas minerales: Kola Doble Kola Champagne Cream Soda - Gengerele

Doble Grande y Pequeña

NOTICIAS EXTRANJERAS

EL GRAN PELIGRO JAPONES

Inglaterra y Norteamérica perjudicadas en Asia

Pekín. — Las negociaciones ruso japonesas dependen ahora mismo de un hilo de diplomacia y todo parece indicar que este se romperá irremisiblemente.

Ambas partes han declarado que las condiciones para el acuerdo previamente expuestas, son definitivas, pero las divergencias que los separan son abismáticas.

La fecha en que se ha de celebrar la conferencia final aún no ha sido fijada, pero Mr. Yoshizawa, el Ministro japonés, tratará de prolongar las conversaciones por varios días aunque no sea

más que con el propósito de llegar a un acuerdo con el Embajador Bolchevique M. Karakhan, sobre la modificación de la repulsa hecha por el representante rojo a las demandas de los Estados Unidos.

UN NUDO GORDIANO

El Representante de los Sovjets dice que aceptará gustoso el plan propuesto por Mr. Yoshizawa, pero que la nota anterior no será modificada.

El nudo gordiano de estas negociaciones ruso japonesas está en las concesiones petrolíferas de Sakhalien. Los problemas que se plantean al margen de esta cuestión son dos: Primero, si el gobierno japonés debe obtener tales concesiones como preliminar para la firma del pacto o con posterioridad a él, y segundo, si las operaciones en Sakhalien deben ser supervisadas por las autoridades rusas y japonesas.

Mr. Yoshizawa ha recibido instrucciones del Gobierno de Tokio para que insista en sus demandas sobre una concesión que de hecho dejaría al Japón en posesión de Sakhalien. Con este fin el representante del Mikado ha redactado un contrato que consta de diez cláusulas y en el cual se obliga a estampar su firma el Embajador Karakhan, alegando que el documento no es suficientemente explícito y deja muchos cabos por atar.

Además, el representante del Gobierno de Moscú se niega a acceder al otorgamiento de concesiones en Sakhalien, diciendo que ello sería en detrimento de la soberanía rusa.

SINCLAIR ESPECTANTE

Hasta la fecha, los agentes del industrial americano Sinclair han evitado tomarse en estos asuntos, aun que un acuerdo entre Rusia y Japón sobre las concesiones en litigio representaría la rescisión de contratos previos firmados por el Magua

te Americano y el Gobierno de Moscú.

Mr. Yoshizawa se da exacta cuenta del atolladero en que se halla y se muestra deseoso de huir el bulto, delegando en otro la espumosa misión que se le ha confiado, en caso de que su gobierno no desista de su intento.

Por otra parte, la sed petrolera de los militaristas de Tokio hace muy difícil una claudicación del gobierno japonés en este asunto.

El "Saosfil" manifiesta que el Gobierno japonés ansía la celebración de un tratado económico con el soviyet que le permita apoderarse de los campos petrolíferos de Rusia, quitando así a la Gran Bretaña los mercados del Oriente.

La administración soviyet, por su parte desea los ferrocarriles del Oriente de China, incluyendo un tramo de 1,700 kilómetros de la línea transiberiana que cruza Manchuria y que los japoneses exigen porque la región controla económicamente el norte de China

El magnate petrolero Sinclair espectante de la situación

desde el Golfo de Petchili y el mar japonés, vía Corea. "El Saosfil" al hacer esta afirmación señala que Francia tiene un interés vital en el asunto porque hay cuantioso capital francés invertido en el ferrocarril oriental chino.

LAS CONSECUENCIAS DE ESTO SERAN LAS SIGUIENTES.

Primero, siendo China una inmensa reserva de materias primas y material humano, dará al Japón una oportunidad para efectuar una tremenda amalgama de poderío militar y económico, permitiendo la constitución de un peligro amarillo. Segundo, en caso de un conflicto con los Estados Unidos, manteniendo posiciones en China las tropas del Mikado, una amenaza de la flota enemiga contra el Japón resultaría nula, por que sería imposible el paso de los estrechos de Taoushima. Así el Japón, beneficiado por la ayuda o la neutralidad de Rusia sería invulnerable en China.

DONDE ESTA EL PELIGRO

Las consecuencias serían estas: Los esfuerzos de los Estados Unidos para establecer una base en el Pacífico Oriental resultarían infructuosos. La Gran Bretaña vería amenazadas sus colonias en el Pacífico, siendo particularmente peligrosa la posición de Australia y quedando capacitada la India para librarse de la tutela británica.

Dándose cuenta del peligro amarillo, Inglaterra está estudiando la posibilidad de un ataque al sur de China al través de Shantung, que es el único punto vulnerable del Japón.

Pero los ingleses no son los únicos que se ocupan ya en considerar la aplicación de medidas defensivas. ¿Por qué están invirtiendo fondos los Estados Unidos, en los ferrocarriles de Corea? ¿Y quién presta su apoyo financiero al contrabando de armas y municiones a China?

Suscríbese a La Prensa

Basuras y mosquitos

Por mucha vegetación a orillas de la acequia de Las Arias, entre calles 6ª y 8ª, frecuentemente hay obstrucciones y las aguas se desbordan causando daños al vecindario. Pero lo que más perjuicios esta haciendo son los montones de basuras e inmundicias que por la misma causa no puede arrastrar la corriente, ni aun cuando hay fuertes aguaceros.

En aquellos lugares donde la poda es necesaria, sus propietarios deben ser requeridos por la Sanidad á fin de que se haga el trabajo de limpieza. De lo contrario, tendrán los vecinos que soportar malos olores y la plaza de mosquitos que de allí proviene.

El Volcan Irazú

Hace días que presentamos un bello panorama.

El coloso "Irazú" nos saluda mostrando un denso penacho de humo que revela su inmenso poderío.

El paisaje hermoso, y más digno de admirar en las primeras horas de la mañana.

Mientras nuestro vecino no sacuda su melena, todo irá bien; pero las señales que nos muestra, no parecen ser halagadoras.

PARA CURAR UN RESFRIADO EN UN DIA

todo el mundo toma el LAXATIVO BROMO QUININA (Pastillas). Los boticarios devolverán el dinero si deja de curar. La firma de E. W. GROVE se halla en cada cajita. Hecho por la PARIS MEDICINE CO., St. Louis, E. U. de A.

LUCKY STRIKE Introduciendo **LUCKY STRIKE**
EL NUEVO
PAQUETE

El más popular de los cigarrillos importados en Costa Rica



Ahora se venden a razón de **0.70** el Paquete

CAMBIE AL CIGARRILLO QUE NUNCA CAMBIA GRATIS-GRATIS-GRATIS

"Un librito de fósforos con cada paquete"

CALZADO SAUMA

LA ESPAÑA
ALMACEN DE ABARROTES
Fábrica de Velas, Jabón y Fideos
 100 varas al Oeste del Palacio de Justicia
Martinez & Co.
 APARTADO N° 211 TELEFONO N° 694

Al Gobierno le suben también los alquileres
 La fiebre de los caseiros ha llegado al colmo, atreviéndose algunos de estos, hasta amenazar al Gobierno con quitarle las casas que tiene tomadas en arriendo para ciertos servicios en los pueblos, o aumentar los precios del alquiler.

Fué restablecido el tráfico
 Debido a las activas gestiones del señor Administrador del Ferrocarril al Pacífico, el tráfico directo con nuestro puerto del Sur, ya está restablecido. Vuelven a recibirse fletes, encomiendas y pasajeros, sin obstáculo alguno.

Y la cosa es seria. Sabemos de un señor llamado don Custodio, a quien le tienen alquilada una mala casucha para el servicio de telégrafos en la villa de Atenas, quien de la noche a la mañana le dijo al Gobierno: o me paga diez pesos más todos los meses o desocupa.

Aviso Se alquilan los altos de Botica de don Mariano Jiménez.

Libros en venta
T. JASSO
 LA JERUSALÉN LIBERTADA
SILVADOR RUEDA
 POESÍAS
JOSE DE NATURANA
 CANCION DE PRIMAVERA
 NARANJO EN FLOR
JUAN MARIAGALL
 ARTICULOS, 5 tomos
 ELOGIOS
EDUARDO ZAMACOIS
 EL OTRO
 UNA VIDA EXTRAORDINARIA

Crónicas de París

**LAS ESTATUAS - ZOLA Y BARRÉS
NATURALISTAS Y SIMBOLISTAS**

Se ha inaugurado el momento a Emilio Zola. Un comité acaba de formarse para erigir otro a Mauricio Barrés sobre la colina de Sión, en Lorena, la «colina inspirada». Son dos acontecimientos felices que merecen o deben merecer la aprobación de todos. Esos dos hombres de letras han sido universarios en todo, no sólo en política, donde se parecen por la acometividad y por pertenecer a los partidos más opuestos, sino también en literatura, en la cual representaban doctrinas muy diferentes, por lo que cada uno apenas podía gustar las obras del otro. En primer término les separaba una generación y esto literariamente es bastante! No se necesita más para lanzar a los jóvenes contra los mayores. Nosotros pudimos constatarlo el otro día a propósito de Ronsard y Malherbe. Sin embargo, Barrés, por inclinación natural y por principio tradicionalista difería tanto de los clásicos como Malherbe y Boileau, que en el dominio literario eran puros jacobinos. Tal vez tiene bastante razón cuando ve en el terror de 1793 un exceso de clasicismo. Hay un pasajefamoso de Barrés, donde cuenta que a la edad de veinte años encontró a Victor Hugo. Le contó de Lisle y Anatole France, hablando en la Biblioteca del Senado, y viendo en una respetuosa admiración a los maestros de tres generaciones anteriores, se dijo que deseaba conquistar un puesto análogo en el suyo. No era, pues, porque había nacido en 1862 y Zola en 1840, que Barrés no amaba al gran novelista, sino por incompatibilidad de humor y de estética.

Aunque poeta a su manera y autor de una "epopeya pesimista de la animalidad humana", según la expresión de Jules Lemaitre Zola tenía a todos los poetas contra él en esta época. Barrés no era menos exclusivamente prosador, aunque su prosa sea la más poética que se haya conocido después de la de Chateaubriand, pero sus amistades, sus gustos y su manera, pertenecían al mundo de los simbolistas. Entre el naturalismo y el simbolismo se declaró la guerra. Como en la mayor parte de esas querrelas de escuela, ninguno de los beligerantes ni erraba plenamente ni tenía completa razón. Zola se había mostrado ingrato para el romanticismo, del cual procedía y con pretexto de verdad científica y de documento excluía la imaginación y la poesía, dejándolo las restarse por su cuenta bajo otra forma. Los simbolistas, o al menos algunos, desdeñaban la ciencia y la realidad. Luego exageraban comparando a Zola con Euhénio Sué. Con estos límites, Zola tomó rango sin género de duda entre los grandes novelistas de su siglo, después de Balzac, Stendhal y Flaubert. La prueba del tiempo no le es desfavorable; sus novelas están siempre vivas, llenas de interés y de saber. Esa superabundancia que tanto se le reprochó antaño, man-

tiene siempre sus cualidades de artista con pretensiones de ser un docto o un pensador positivista, un Talne o un Claude Bernard. "El naturalismo no ha muerto", telegrafaba Paul Alexis a Jules Huret. En todo caso la obra de Zola no lo está. Por otra parte, en el fondo, naturalismo y simbolismo representaban dos tendencias igualmente legítimas, que no necesitan ser intolerantes.

Podemos bien erigirle, con igual justicia, estatuas a Barrés y a Zola. Aún a distancia, si en un célebre proceso constatamos que Zola estaba en lo cierto, podemos reconocer que el error de Barrés se inspiraba en un sentimiento noble. Es inevitable y saludable que los hombres superiores se combatan y defiendan tesis contrarias; es la condición de la vida y del progreso. Es justo que la posteridad les reconozca en un mismo culto piadoso. Ciertas ideas triunfan, pero hay una parte de verdad en los que fracasan y las obras de los grandes escritores perduran. Así cuando las estatuas no son muy bellas en sí, realizan a la vista del pueblo y a la faz del cielo el pensamiento más filosófico, el más educativo, el más humano.

PAUL SOUDAY

Busque 'La Prensa'

Octavio A. Fayad

Ofrece al comercio **Betún Shinola** pequeño, negro y rojo, a razón de \$ 23.00 la gruesa. 25 varas al sur de "La Proveedora"

Que hace la Higiene?.....

El criadero de zancudo y toda clase de enfermedades se halla en el Barrio Keith.

Nos llama la atención que el Jefe de Sanidad, permita se mantengan abiertos unos enormes huecos en los que arrojan toda clase de miasmas y pestilencias los moradores de las casas, propiedad del señor Toribio Araoz.

Debe el Jefe de Sanidad visitar este lugar, para que condoliéndose del vecindario imponga una medida sanitaria que tanta falta hace.

De no hacerlo así, la vida de los que allí habitan se encuentra al borde de la tumba.

Libros en venta

- A \$ 5.00 el tomo empastado
- V DE CAMPO AMOR**
POESÍAS COMPLETAS, 3 tms
- QUEVEDO**
PÁGINAS ESCOGIDAS
ESCRITOS POLÍTICOS
- EMILIO ZOLA**
VERDAD, 2 TOMOS
TRABAJO, 2 TOMOS
LA TIERRA
LOURDES, 2 TOMOS
EPISTOLARIO
- B. PEREZ GALDOS**
DOÑA PERFECTA
EL ABUELO : CELIA EN LOS INFIERNOS, 2 TOMOS
LO PROHIBIDO, 2 TOMOS
EL DOCTOR CENTENO, 2 t.
- MISERICORDIA
EL CABALLERO ENCANTADO
LA DE BRINGAS
ELECTRA : EL TACAÑO SÁLMOY, 2 TOMOS
- REALIDAD
LA INCÓGNITA
LA FONTANA DE OPO
TRISTANA
- HOMERO**
ILIADA, con grabados.
- PLUTARCO**
VIDAS PARALELAS, 5 TOMOS
- R. BLASCO IBÁÑEZ**
ORIENTE
CUENTOS VALENCIANOS

CRONICA TEATRAL

"REVISTA DE REVISTAS"

La Compañía de Operetas nos dió a conocer esto que llaman "Revista de Revistas". Confesamos francamente que sufrimos una desilusión. Esperábamos bastante más de lo que vimos.

La Revista es el género teatral más pueril y superficial; pero a nosotros, prescindiendo de juicios críticos para quedarnos en espectadores, nos gusta y nos divierte ese espectáculo que en todas partes agrada y atrae mucho público.

Lo de anoche si quiera es una Revista, que tendría que obedecer a una unidad imaginativa y a un armónico plan de acción bien terminado. Lo de anoche son couplets y numeritos de varias obras cogidos al azar, sin orden ni método. Tampoco esto nos parecería mal, si esos números estuvieran escogidos con más gusto. Hay para eso muchísimas cosas muy interesantes, bellas y divertidas.

La obra de anoche contiene algunos cuadros bonitos. Es interesante, por lo bellamente plástico, el cuadro de "los espejos indiscretos" que se hizo repetir. Gustó el "cuadro de con clerto" en el que las triples Berutti, Ferroáñez y Torrijos se hicieron aplaudir, ha-

ciendo brillar sus condiciones de cantantes, como se hizo aplaudir la señorita Suárez en su calidad de bailarina. Delicioso el baile "tennis dance" en el que obtuvieron grandes aplausos la señorita Cortez y el notable bailarín señor Arroyo. Este balló después solo ganándose una ovación.

Algunos cuadros, como el del "ejército de la ilusión" y el de la canción "¡Hay que ver!" se presentaron espléndidamente. Las decoraciones muy bonitas, especialmente aquella de la Estación de Madrid, que es de un efecto maravilloso.

Califican esa obra como una "diversión"; pero así y todo es poca diversión y poca obra. Con las mismas decoraciones y la misma repertorio se podrían hacer cosas de más gusto para ganar más dinero. No nos cabe duda de que todo aquello, que vale buena plata, llegará a tener mejor empleo.

Esta noche se repite "La Danza de las Libélulas" a precios populares.

Ayer ya se estaban separando localidades para la función extraordinaria del lunes, en la que se representará "La casa de las tres niñas". Esa noche habrá un llenazo descomunal.—B. M.

Depósito y aserradero de Maderas

A. GIUSTINIANI

Maderas de todas clases y dimensiones

Especialidad en maderas de LAUREL. Las maderas son de nuestra propiedad, lo cual nos permite mantener precios favorables a nuestros clientes. Frente a la Estación del Pacífico.

Apartado 334

Teléfono 61

¿Qué hay de la Ley Seca!!

Hemos visto el memorial que un grupo de distinguidas damas dirige a la Representación Nacional y al Ejecutivo

Libros en venta

- BALTASAR GRACIAN**
TRATADOS
- F. P. J. MARGALL**
CARTAS ÍNTIMAS
LAS LUCHAS DE NUESTROS DÍAS
- HISTORIA DE LA PINTURA EN ESPAÑA, rústica \$ 3 50
- LAS CLASES, JORNALERAS \$ 0 75

Nueva cantina

El estorzado comerciante don Victoriano Hernández inauguró ayer su cantina "La Nueva Geisha" situada en el mejor punto comercial, la esquina formada por la avenida Fernández Güell y la calle Alfredo Volio, montada con todo lujo y confort y donde el amigo Hernández atiende a su clientela con la prontitud y buen trato que le caracterizan.

Es nuestro deseo que el mayor éxito corone los esfuerzos de este buen amigo.

rogando a estos Supremos poderes decreten la Ley Seca a la mayor brevedad posible.

En el memorial citado indican la forma de suplir el monto de esa venta con la cual el Tesoro Público no sufre ningún perjuicio.

Quiera el cielo que se llegue a un final satisfactorio, con el que se beneficiarán todas las clases sociales.

Es esta una urgente necesidad nacional que precisa resolver con carácter definitivo.

Libros en venta

- A \$ 5.00 el tomo empastado
- J. OCTAVIO PICON**
DULCE Y SABROSA
LA HONRADA
JUANITA TENORIO
MUJERES
SACRAMENTO
LÁZARO: JUAN VULGAR
CUENTOS DE MI TIEMPO
DRAMA DE FAMILIA
LA HIJASTRA DEL AMOR, 2 t.
- M. CERVANTES**
DON QUIJOTE DE LA MANCHA, 2 TOMOS ilustrados.
- SOFOCLES
Edipo Rey: Edipo en Colona: An. Ugena

Lea "La Prensa"

DESEAR ES VIVIR

La sabia mano invisible que eslabona los destinos del hombre está poniendo constantemente ante sus ojos las pompas alucinadoras del deseo. Brilla una y corremos desalados tras ella. Cuando la alcanzamos, estalla y se convierte en nada. Pero entonces surge otra, y luego otra, y nosotros seguimos persiguiéndola incansablemente.

Pero ¡cuántos sufrimientos nos asaltan en ese comer perpetuo tras las frágiles pompas! Fatiga, depresión nerviosa, malestar general y dolor de cabeza son las consecuencias más comunes de nuestras diarias luchas. ¡Qué bendición tan grande es, en tales casos, una dosis de

CAFIASPIRINA!

No sólo se obtiene alivio inmediato, sino que el organismo experimenta una saludable sensación de fuerza y bienestar. Su eficacia es idéntica tratándose de dolores de muelas y oído; neuralgias; excesos alcohólicos; resfriados, etc. Nunca afecta el corazón.

En tubos de veinte tabletas y Sobres Rojos Bayer de una dosis.

Precios: Sobrecito: 0.15 cts — Sobre: 25 cts. — Tubo: \$ 2 25